

# La Crónica Meridional

Diario liberal independiente y de intereses generales.— Fundado el 15 de Marzo de 1.860

FUNDADOR: FRANCISCO RUEDA LÓPEZ

AÑO LXXIII

ALMERIA—Jueves 21 de Enero de 1.932

Número 24.546

## OBRAS, TRABAJOS

Tenemos que rendir un aplauso, dentro de la mayor justicia, por la atención que pone el Gobernador civil en conjurar la crisis que se viene padeciendo en nuestra capital. El, con un buen y gran entusiasmo, se propone llevar a cabo y conjuntamente dos ideas, reunir fondos, no para hacer repartos, sino para realizar cuantas obras se puedan llevar a efecto con lo que se recaude, solución a nuestro entender la más práctica, y otra la de insistir acerca de los poderes públicos para que se realicen lo más pronto posible mejoras que sólo están pendiente de tramitación, como las del Puerto Pesquero y Camino de Ronda, que debían de estar ya en ejecución y con lo cual se habría aminorado la crisis.

Claro que lo primero es algo espeso, porque todas las clases sociales almerienses padecen de esa crisis general que nos augea, y esa suscripción no podrá dar el brillante resultado que en otras localidades más ricas y menos estrechadas que la nuestra, por falta no sólo de riqueza en circulación, sino de medios de vida, como sucede en la nuestra. Pero sea el que sea el resultado de estas peticiones, el caso es demostrar que todos nos interesamos y aportamos nuestro pequeño óbolo, para aliviar esta situación que estamos atravesando. Lo que más nos agrada y es digno de nuestro aplauso, es que esos fondos, grandes o modestos, se dediquen al empleamiento de trabajos, y no a repartos, que por muy bien que se hagan, más bien tienden a continuar la holganza y a que el conflicto renazca con más fuerza.

Respecto al segundo extremo, o sea a reclamar la atención del Gobierno para que no se retengan más de lo que se vienen reteniendo esas obras de importancia que por si solas pudieran disminuir la crisis, nos parece muy bien, pues en ello venimos nosotros poniendo nuestra atención. Es necesaria, para lograr esos objetivos, una labor fuerte y decidida, haciendo ver a los Poderes Públicos, que precisamente por esas diligencias que vienen sufriendo esos proyectos, es por lo que la situación de los obreros se hace permanentemente más desesperada e inaplacable su solución.

Pero al mismo tiempo que pro-

curar porque se tramiten esas dos mejoras con mayor rapidez de la que viene empleándose, es preciso también poner la vista en otras, que, aunque no tengan la importancia de aquellas, también deben pedirse, porque están no sólo en vías de ejecutarse, sino que es algo anómalo que no se hayan convertido en hechos. Entre ellas, como ya hemos indicado varias veces en estas columnas, se encuentra el nuevo cuartel de Carabineros, en la zona marítima,

cuyo proyecto no sólo está aprobado hace algunos años, sino también adquiridos los terrenos. Y nada digamos de las obras igualmente proyectadas hace cinco o más años para terminar las correspondientes a la Escuela de Artes y Oficios, pues en modo alguno debe quedar el monumental edificio tal como ha quedado, rodeado de esos solares antiestéticos, sucios y dignos de un vilorio. Ambas mejoras están en completa disposición de poder realizarse, porque solo esperan que manos carisosas las hagan salir de esa paralización incomprendible, y más en esta época en que tanto se pregonan de justicia y de hacer bien las cosas.

Y otra de las obras que deben llevar a la práctica, aún cuando esta no dependa sino de nosotros mismos, es la que conviene a la construcción del aeropuerto, que además de dar también ocupación a los obreros, dotaría a nuestra capital de los adelantos que el progreso en la aviación está implantando en todas partes.

Otra vez hemos tenido entre nosotros al Secretario de la Aeronáutica española. Ha recorrido nuevos terrenos y ha designado uno en la Cañada. Han visitado al alcalde y este le ha prometido solucionar este asunto, con la aportación de los terrenos, para que las obras del aeropuerto se realicen por cuenta de la expresada sociedad. ¿Se abandonará otra vez este proyecto? ¿Tendremos que perder el tiempo?

Son muchas las obras que podrían ponerse en ejecución, si supiéramos poner la debida insistencia para conseguirlas. Ya iremos apuntando otras, las cuales no perseguimos ni aun con la misma necesidad que ellos se imponen.

AL PASAR

## Tranquilidad completa

—o—

Santa palabra, cuando es verdadera. Etribillo, cuando no se quiere o no se puede decir la verdad.

La repite el ministro de la Gobernación con frecuencia y mientras habla, el telégrafo y el teléfono dan cuenta de sucesos desgradiables en Bilbao, Sagunto y Valencia; en Huelva se forma un tiroteo entre maleantes y Policias que dura cuatro horas seguidas.

Tranquilidad completa.

Los parados en España alcanzan una cifra aterradora...

Tranquilidad... Ese el momento español desde Gobernación.

Tranquilidad. No la vemos por ninguna parte.

Anuncios de huelgas aquí y allí.

Tranquilidad. Quizás venga ahora con las medidas energéticas que dicen ha adoptado el Gobierno en el último Consejo de ministros, medidas que están en secreto.

Tranquilidad. Así sea.

E. B

Número de ocho páginas

## Visto y oido

Hay hombres que triunfan en la lucha por la vida más por el ruido que por la calidad de sus obras. He oido informar en una Audiencia andaluza a un famoso letrado, cuyos detonantes y ampollosos informes provocaban amenaza la hilaridad de los doctos y las iras justificadas de la campaña presidencial.

Cierto día que había llegado al límite máximo de la procacidad y el desenfado oratorio y su burda y torpe dialéctica iba a levantar irritados los manes de Barrier y de Aparisi, oí decir a uno del público con profunda convicción y cálido entusiasmo:

“¡Qué buen abogado es ese! ¡Le han tocado seis veces la campanilla y él sigue como si tal cosa!”

\*\*\*

Otro día visité por encargo de un ilustre amigo a cierta dama de nueva estirpe y saneada capital que había enviudado recientemente conservando dos hijos de su último matrimonio, yarón y hembra; de seis meses el primero y nueve años la segunda. La citada

señora poseía una belleza arrojante y un gran vigor físico, no obstante lo cual había confiado su nido a una labriega asturiana para que lo lactase y su hija mayor a una intitutriz, cuya misión se reducía a viajar con la niña y enseñarle las lenguas vivas más importantes de Europa. El niño se criaba desnudito y enclenque y la niña chapurraba el francés. El español no lo conocía a pesar de haber nacido en Madrid. Como la señora se manifestase envanecida de la instrucción que daba a la niña y de los cuidados de que rodeaba al niño, hube de manifestarle con la mayor cortesía posible que me parecía su obra poco «maternal» y menos «patriótica». La dama cortó la conversación y se puso en pie dando por terminada la visita. Después supe que había escrito a mi amigo, diciéndole que yo era un «bruto» y que tenía ideas anticuadas.

Es posible que les dos tuviéramos razón; ella en llamarme grosero y yo en reputarla madre a medias y mala española.

PASCUAL SANTACRUZ

Desde Nueva York

## ALTIBAJOS DE LA VIDA DE UN COMEDIANTE

— Esta profesión mía es la cosa más chistosa. Nunca sabe uno a dónde va a parar...

Y Wallace Beery, después de este comentario, eminentemente filosófico, se sentó frente al teclado y empezó a quitarse el maquillaje.

El hercúleo Beery nos había clavado Wally—. Empieza encarnando concedido algunos minutos de una eriadita sueca. Nunca sentí charla, antes de emprender uno de sus numerosos viajes aéreos. Cómo se sienta en un sillón de brazos en su camarín del maravillas.



**ESPECTACULOS****Salón Hesperia**

Firmes en nuestro propósito de registrar al menos la exhibición de películas que por algún concepto, efrezcan rasgos destacados, dedicaremos unas líneas a «Balaclava», el «film» sonoro proyectado anoche en Hesperia.

Tiene por base un episodio de la guerra de Crimea. Su protagonista, Kemmedy, interpretado con acierto por Cirilo Mac Regien, ve truncada la carrera militar por consecuencia de un duelo provocado por otro capitán; pero tras hondas vicisitudes logra ver reconocida su heroicidad. La verdad se descubre devolviendo al soldado amor y honores.

En «Balaclava», sobresalen escenas tan atrayentes como la actuación del regimiento de «highlanders», precedido de los airoso tocadores de gaita, frente a la caballería rusa, y la carga de la caballería ligera inglesa entre tupida red de cañones. Las fotografías son admirables.

Es, pues, «Balaclava», una de las mejores películas de ambiente bélico que llevamos vietas, salvo naturalmente las que se refieren a la gran guerra.

Esta noche se proyectará nuevamente «Balaclava», completando el programa una película cómica de dibujos animados.

**DE SOCIEDAD****Un enlace**

En la mañana de ayer, y ante el altar de la Santísima Virgen del Carmen en la parroquia de San Sebastián, contrajeron los indisolubles lazos del matrimonio la bella señorita Ana Orellana de Parga y el oficial de Telégrafos afecto a esta Sección, don José Morell Moya.

Fueron apadrinados por don Tomás Morell Mondejar, padre del novio y la señorita Eduarda Orellana de Parga, hermana de la contrayente.

Deseámosle muchas felicidades en su nuevo estado.

**DEL PUERTO**

He aquí el movimiento de buques habido en nuestro puerto en el día de ayer:

**DE ENTRADA**

Vapor holandés «Jonge Elisabeth», de Rotterdam, con carga general.

Laud «Genoveva», de Motril, en lastre.

**DE SALIDA**

Vapor español «Monte Toro», para Melilla, con carga y pasajeros.

Vapor holandés «Jonge Elisabeth», para Orán, con carga general.

Laud «Genoveva», para Salobreña, con sal común.

**Noticias Telegráficas de la tarde****De nuestro corresponsal especial****Varias noticias**

Madrid, 20

**Despachando con el Presidente**

El jefe del Gobierno señor Azaña ha estado hoy en el Palacio Nacional, despachando con el Presidente de la República señor Alcalá Zamora.

El despacho duró una media hora.

**Ministro enfermo**

El ministro de Trabajo señor Largo Caballero se encuentra enfermo, viéndose obligado a retirarse al mediodía de su despacho oficial por dicho motivo.

**Declaraciones de Casares a los periodistas**

El ministro de la Gobernación señor Casares Quiroga, ha recibido hoy a los periodistas a la hora de costumbre.

Nos manifestó que había recibido el informe del Gobernador civil señor Calvino, sobre los últimos graves sucesos desarrollados en Bilbao.

Añadió que como se había probado claramente que desde el interior del Convento de las Reparadoras se había hecho fuego, se ordenó la clausura de aquél por tiempo indefinido.

Dijo también que la Policía practicó un registro detenido en el Colegio del Sagrado Corazón de Jesús, deteniendo a seis individuos agentes a dicho Colegio, que se titulaban padres de los internados. Se encontraron una canana de lona y cartuchos de escopeta; por ello se le ha impuesto a la Superiora del expresado Colegio 10.000 pesetas de multa.

Los detenidos siguieron diciendo que permanecerán en la cárcel hasta que justifiquen debidamente la permanencia en el local.

Uno de los periodistas preguntó al señor Casares, si el Gobernador señor Calvino había enviado el informe sobre los sucesos ocurridos en Arnedo, y contestó aquél afirmativa-

mente, añadiendo que oportunamente hablará sobre él.

Terminó diciendo el señor Casares que era cierto que los elementos sindicalistas trataban de realizar la huelga general en Galicia y que tenía noticias de que el paro afectaba a La Coruña, Betanzos, Sada y Corcubión, mostrándose al mismo tiempo optimista, pues no la secundarán en Santiago ni en El Ferrol.

**Azaña y "Miss Madrid". Otros asuntos**

El señor Azaña ha recibido hoy a la señorita que ha sido elegida «Miss Madrid», agradeciendo éste el permiso que le ha concedido.

Nos dijo que una comisión de obreros de la Compañía Telefónica le había visitado también para hablarle del litigio que sostienen con aquella.

Al señor Azaña le preguntó un periodista acerca del escritor en tonos muy violentos que se supone dirigió al Gobierno la delegación de los obreros campesinos, reclamando la inmediata solución del problema de la tierra.

El jefe del Gobierno contestó lo siguiente: «No sé nada; no toleraré que nadie se dirija al Gobierno en tonos violentos».

Después habló el señor Azaña de la labor que tienen que realizar las Cortes Constituyentes, añadiendo que si en la sesión de esta tarde se liquidase la interpelación sobre los sucesos de Bilbao, se discutiría el proyecto de industrias militares.

Lo demás que nos dijo el señor Azaña careció de importancia, terminando con las siguientes palabras: «Hay que tener paciencia y precauciones para abortar los conflictos que se presenten. Hasta mañana, señores».

**La promesa de fidelidad a la bandera**

En diversos cuarteles de Madrid se verificó esta mañana con el ceremonial acordado, el

acto de prestar promesa de fidelidad a la Bandera los reclutas últimamente incorporados a filas.

Las tropas fueron obsequiadas con ranchos extraordinarios, reinando en todos ellos la mayor alegría y cordialidad.

**El estampillado de billetes del Banco**

El ministro de Hacienda señor Carner, ha firmado un decreto prorrogando hasta el 31 de Mayo próximo el estampillado de los billetes de Banco, según la fórmula prevenida.

**La Comisión de Presupuestos**

La Comisión de Presupuestos del Congreso se ha reunido esta tarde.

Se ocupó de la anulación de las mejoras de las plantillas de los funcionarios públicos, acordándose expresar su deseo de que se respeten los aumentos que votaron las Cortes.

Parece que el ministro de Hacienda señor Carner, muestra favorablemente á lo dispuesto.

**Comentarios.--Dimisiones**

Cuando terminó esta noche la sesión del Congreso, en los pasillos se hacían muchos comentarios de diferentes clases respecto al debate suscitado sobre los sucesos de Bilbao, persistiendo en su efervescencia los izquierdistas.

Algunas discusiones iban demasiado mal carácter.

Mañana continuará dicho debate.

**Bolsa**

Madrid, 20

**Cotizaciones**

Deuda 4% interior . . . . .	54'50
Id. 5% amortizable . . . . .	81'50
Idem 4% idem . . . . .	72'00
Banco de España . . . . .	450'00
Español de Crédito . . . . .	00'00
Hispano Americano . . . . .	200'00
Tabacalera . . . . .	00'00
Londres . . . . .	41'10
París . . . . .	46'60
Dólares . . . . .	11'86

## Del Gobierno civil

Lo que nos dijo  
el Gobernador

Hablando ayer con el Gobernador civil de la provincia señor Alas Argüelles, nos manifestó que se alegraba mucho de que haya tenido aceptación su propósito de abrir una suscripción para dedicar el producto a la construcción de algunas obras, en las que se ocupan parte de los obreros para dos de nuestra capital.

Nos dijo también que había impuesto una multa de 150 pesetas a cada uno de los asentadores de la Pescadería por negarse a facilitar los datos del pescado que se consume en nuestra capital y se remite a distintos puntos, pues son aquellos necesarios para la estadística que es preciso confeccionar, según órdenes del ministerio del ramo.

Añadió que respecto a la huelga general que se viene anunciendo desde hace varios días, continúa sin tener noticias oficiales, creyendo que no prosperará porque no hay motivo alguno para ello. Solo los ferroviarios de la Federación Nacional (subsección de Almería) habían publicado una hoja aconsejando a los compañeros constancia en su actitud, pero sin referirse nada que tenga relación con huelga.

## Instrucción pública

### Nombramientos

Han sido nombrados maestros de las escuelas nacionales de Pablo Mieres (Oviedo), don Juan Aya la Fernández; Bustarur (Santander), don Emilio Lázaro Pérez; de Paredes de Arriba; Paradella (Lugo), don Narciso López Ballester; los tres residentes en Huercal Overa, de nuestra provincia.

### Licencias a los maestros

Contestando a una consulta, la Dirección general de Primera enseñanza ha recordado que el ministro es el que está facultado para la concesión de licencias trimestrales a los maestros y únicamente a los Consejos provinciales incumbe la concesión de las que se soliciten por enfermedad, oposiciones y alumbramiento, según determina el número tercero del artículo octavo del decreto de 9 de junio último, inserto en la «Gaceta» del día diez.

### Relación nominal

La dirección general pide se le remita relación de los maestros de esta provincia que perciban el sueldo de tres mil pesetas, antes de primero de Julio último.

## EN LA PROVINCIA

### Un incendio

En la casa que habita en la calle Real de la villa de Serón don José Burja Martínez, se declaró un incendio en el tercer piso, causando gran trabajo al localizarlo a los vecinos y a la Guardia civil que acudieron enseguida.

Se cree que la causa del fuego fué una imprudencia de la dueña de la casa que estuvo en la habitación con una luz.

Las pérdidas se calculan en unas 13 583 pesetas.

### Dos hurtos

De la finca denominada «La Torre», del término municipal de Cantoria, de la que es propietario Diego Fina Bilazate, hurtaron una cantidad de aceitunas valeras en 40 pesetas. Fueron acusados como autores del hecho, los hermanos Cristóbal, Luis y Alonso Otegi Sánchez, pero estos lo niegan rotundamente, no pudiéndose averiguar la verdad.

También en la casa de Juana María Asensio Pérez, situada en El Cañico (Albox) han hurtado varias gallinas, confesándose autor de una sola, María Martos Jiménez, la que entregó a su vecina María Fernández y esta la tenía preparada en una condimentada o la para comérsela en unión de la María. A ambas les salió mal la cuenta, porque la gallina hecha pedazos se la llevó la Guardia civil y la entregó al Juzgado.

### Denuncias

Per trabajar extrayendo mermelada en el sitio denominado «Cappellania Chica», del término de Macas, sin el permiso correspondiente del dueño, Luis Guevara Miras, ha denunciado la Guardia ante aquel juzgado municipal a Pedro Mena Oller, José Jiménez Castellón y Juan Molina Avellanedo.

Ante el Juzgado de Purchena denunció también la benemérita a Juan Cane Cano, Miguel Oliver Sánchez, Francisco Oliver García, Cayetano Cane Rosas y Rafael Cano Rosas, por haber sustraído un haz de leña (?) de propiedad particular.

### Una denuncia

La Guardia civil ha detenido en Velez Rubio a Catalina Velez Romero, la que había amenazado e insultado al vigilante nocturno Ginés Heredia Martínez.

**Se arrienda** el edificio del restaurante del Balneario San Miguel, con su salón de baile, terrazas y dependencias.

Informes, su propietario don Miguel Návarez.

... no es la obra de un hombre que vivió su propia obra, es la vida de un pueblo a través de la obra de un hombre.

## ¡Obra de sensacional emoción! EL ARCHIVO del DICTADOR

!!40.000 ejemplares vendidos!!

UNA PESETA EJEMPLAR. LIBRERIAS

### COBRANZA

## La patente nacional de automóviles

—○—

Recordamos que el día 31 del actual termina la cobranza voluntaria de la patente nacional correspondiente al primer trimestre del año 1932, incurriéndose en el procedimiento ejecutivo de apremio por aquellas contribuyentes que no satisfagan dicha patente en ese plazo.

Se hace la advertencia de que, según el apartado quinto del artículo 65 del vigente Estatuto de recaudación, no se intencionará el cobro a domicilio, debiendo los contribuyentes realizar su pago en las oficinas recaudadoras de su demarcación, con la advertencia de que, transcurrido el día 31 del actual sin satisfacer la expresada patente, incurrirán los morosos en el recargo del 20 por 100.

Lo que se pone en conocimiento de los contribuyentes del expreso impuesto a los efectos reglamentarios y con el fin de que no puedan alegar ignorancia.

## Asociación de la Prensa

### Para la Biblioteca

Con destino a la Biblioteca de esta Asociación, se han recibido los siguientes libros, donados por la importante Casa Editorial Premeto, apartado 150, Valencia.

«Viaje de recreo», por Clerinda Matto; «Giacomo Leopardi» (dos tomos) y «Los inadaptados», por Carmen de Burgos (Colombina); «Vicente Blasco Ibáñez sus novelas y la novela de su vida», por Camilo Pitollet, y «La que llegó tarde», por Germán Gómez de la Mata.

### Carnet de identidad

Se avisa a los señores socios que aún no hayan recogido en la Secretaría de esta Sociedad el carnet de identidad, que este documento es indispensable para el ejercicio de los derechos sociales, y, por tanto, deben proveerse del mismo a tales efectos.

## De comunicaciones

### Servicio mixto

Se ha dispuesto dejar de prestar servicio de telegrama de curso mixto, la Estación de Adra.

### De correos

Se nombra con carácter interino a don Diego García García, cartero de Llane de los Olleros (Almería).

— Se confirma con el carácter de propiedad que tiene a don Antonio Carmona Gutiérrez en el cargo de cartero de La Rama (Almería), disponiendo que en lo sucesivo quede relevado de la obligación de recoger y entregar en Albox y servir a Locaiba.

— Idem idem a don Anselmo Jiménez Sánchez en el cargo de cartero de La Rama de Oriá (Almería), disponiendo que en lo sucesivo quede relevado de la obligación de recoger y entregar en Oriá.

— Idem a don Amador Molina Moreno en el cargo de cartero de Partaloa (Almería), disponiendo que en lo sucesivo quede relevado de la obligación de recoger y entregar al caso de la conducción y en cambio tenga la de recoger y entregar en la estación de Albox y servir a las cortijadas de Piedra Amarilla y Cerro Gordo.



## DE LA DIPUTACIÓN

## Comisión gestora

A las doce de la mañana de ayer, presidiendo el señor Jiménez Asensio, celebró sesión la Comisión gestora provincial.

Asistieron los vocales señores Callejón López, Pérez Almansa, del Pino, Torres Mullor y Redondo Gómez.

Aprobada el acta de la anterior, se dió cuenta, entre otros, de los siguientes asuntos:

Quedó aprobada la memoria reglamentaria del médico decano de los Establecimientos de beneficencia.

—Informe del señor Letrado sobre una minuta de honorarios.

Que se gestione por el señor Secretario la baja de honorarios y se dé cuenta de ello a la Comisión.

—Informe del señor Ingeniero Jefe de Obras Públicas sobre nombramientos de auxiliares técnicos de Vías y Obras.

Pasó a informe de la Comisión de Vías y Obras.

—Oficio del señor arrendatario del Contingente provincial sobre documento pedido en expediente instruido al Ayuntamiento de Urracal.

De conformidad.

—Item idem de Lúcar, Bacares, Lucainena, Doña María y Abrucena.

El mismo acuerdo.

—Minutas de honorarios de los letrados señores Rivas y Nevado en asuntos contenciosos seguidos en el Supremo.

Se aprobaron.

—Informes del señor Secretario sobre pensión a la viuda del oficial señor Belver.

De conformidad.

—Certificación del camino vecinal de Níjar a las N. gras.

Aprobóse.

—Oficio del Colegio de Practicantes dando las gracias por la actitud adoptada en beneficio de sus compañeros.

Esterados.

—Acta de adjudicación provisional para las obras de una Sala de operaciones en el Hospital.

Se aprobó.

—Acta de adjudicación provisional de suministros de víveres, combustibles y otros efectos a los Establecimientos de Beneficencia.

El señor Redondo propuso que quedara sobre la mesa hasta la sesión próxima.

Informó sobre el asunto el Secretario, acordándose quedara para última hora.

—Informes de las Comisiones de Vías y Obras, Beneficencia y Hacienda.

Quedaron aprobados.

Se acordó prorrogar el plazo voluntario para proveerse de la cédula personal, autorizándose al Presidente para señalar la fecha de prórroga.

Pasó a la Comisión para su informe un escrito sobre las dietas al personal del Tribunal Contencioso.

El Presidente rogó a la Comisión de Vías y Obras informara

en voz, sobre el estado del camino de Adra a La Alquería, acordándose que prevalezca el informe aprobado en primero de Octubre.

\*\*\*

Para tratar del asunto relacionado con la adjudicación de los servicios de suministros a los establecimientos de beneficencia, a propuesta del señor Redondo, el Presidente suspendió la sesión hasta mañana a las doce.

## TRIBUNALES

## EN LA AUDIENCIA

## Juicios celebrados

Ante la Sala de la Sección primera se vió ayer en juicio oral la causa número 167, de 1931, del Juzgado del distrito de San Sebastián por el delito de resistencia, quedando concluida para sentencia.

También se celebró en la Sala segunda otro juicio oral de causa seguida en el Juzgado de Berja, por el delito de robo.

## Absolución

El tribunal de la Sala segunda ha fallado la causa número 85 de 1930, del Juzgado de Gergal, absolviendo al procesado Ramón García Fernández del delito de hurto de que se le acusaba.

## Fundación del premio Marvá

## Concurso para 1932 y 1933

El Patronato de esta Fundación ha adjudicado el Premio de 1931 sobre el tema «Estudio médico social del Convenio sobre reparación de las enfermedades profesionales, aprobado en la 7<sup>a</sup> reunión (mayo junio de 1925) de la Conferencia Internacional del Trabajo, y examen crítico de su posible aplicación a la economía española, a los señores don Leandro Silván y don Vicente de Andrés Bueño acordando conceder casi la totalidad del premio, o sean 4.000 pesetas y cien ejemplares de la Memoria impresa al primero, y las restantes 1.000 pesetas, más cien ejemplares de la Memoria impresa, al segundo.

Ha acordado, además, conside-

rar como dignos de mención a los que llevan por lema «De Moribus Artificum» y «Medici munis plenos curantir est interrogare quas artes exerceant».

Se reitera el anuncio del concurso de 1932 para premiar con 5.000 pesetas en metálico el mejor trabajo sobre el tema «Extensión de los Seguros sociales a los trabajadores del campo». —Procedimiento de hacer más eficaz esa extensión.

Los trabajos para este concurso han de ser presentados antes de las doce de la mañana del día 30 de septiembre de 1932.

Al mismo tiempo se anuncia ya el concurso para 1933, para premiar con 5.000 pesetas el mejor trabajo sobre el tema «La previsión de los accidentes del trabajo por los modernos medios psicológicos, gráficos mecánicos: eficacia comparativa de unos y otros desde los puntos de vista humanitario y económico».

Los trabajos para este concurso han de ser presentados antes de las doce de la mañana del día 30 de septiembre de 1933.

## “LA REGULADORA”

## Cooperativa de Funcionarios Públicos de Almería

El día 24 del mes actual a las 11 horas y en primera convocatoria, se celebrará en el salón de actos del Instituto de segunda enseñanza de esta capital, la Asamblea general ordinaria que determina el artículo 20 del Reglamento, para la aprobación, si procede, de la Memoria del ejercicio económico de 1931.

Case de no poder celebrarse en primera convocatoria por falta de asistentes, tendrá lugar en segunda el día 31 de las corrientes a la hora indicada y en el citado local.

Los señores cooperadores que no deseen podrán examinar los libros y comprobantes, que se hallarán a disposición de los mismos todos los días laborables.

Almería 16 de enero de 1932.  
—El Secretario, RAFAEL PEÑA FIEL.

Lea usted  
‘La Crónica Meridional’

## Spidoléine

ACEITE especial para AUTOMÓVILES  
Sociedad ESPAÑOLA DE LUBRICANTES. BARCELONA.

Delegado: TEODORO FERNANDEZ ALMERIA  
CALLE DEL ANGEL NUM. 14

Las especialidades de la acreditada marca

J. & F. ZAPATA

Cosecheros y exportadores de vinos de Jerez de la Frontera, están de venta en Almería.

## “Boletín Oficial”

Extracto del correspondiente a dia 18.

Relación de nombramientos de Depositarios de fondos municipales.

—Disposición para la designación del Jurado Mixto de Minas y Canteras, en Serón.

—Efecto del Sindicato de Riegos dando cuenta del cargo de gestor de cobros a don Andrés González Ortega.

—Registro minero solicitado por don Manuel Laynez Taramelli, de 3.000 pertenencias de petróleo con el nombre de «Mi Ramón», términos municipales de Cuevas del Almanzora y Vera.

—Edictos de los Juzgados de Huéscar y Adra.

—Idem de las Juntas del Censo electoral de Lijar y Purchena.

—Idem del Ayuntamiento de Soflí.

—Cuentas de ingresos realizadas por el cinco por ciento en la Jefatura de Minas de la provincia durante el último cuatrimestre del pasado año de 1931.

## Boletín religioso

## Santos de hoy

Santos Inés, vg, Fructuoso, Pnbllo, obs., Angurio, Eulogio, dss., Patroclos; Epifanio, ob.; Meinardo, erm.; B. Josefa María de Santa Inés, vg.

## Santos de mañana

Santos Vicente, dc.; Anastasio, mj. Oracio, Victor, mrs.; Gaudencio, obispo Domingo, abad.

## Jubileo Circular

Hoy en Santiago en sufragio de doña María Acosta

Mañana en la misma Iglesia en safrazo de doña María Valls.

## FOTÓGRAFO

profesional o aficionado, si quiere orientarse bien, visite la casa

## Eugenio de Bustos

Calle de Granada, 35 y 37 ó 9 moderno. --Teléfono, 88

Frecuentes exposiciones en sus escaparates  
venta de material y productos de alta garantía.

## PRECIOS CONVENIENTES

## ESTRERIA HERRADA

Extenso surtido en géneros para la presente temporada  
PLAZA CANALEJAS, 4

PASEO PRINCIPE, 11  
ALMERIA.

## A. Vizcaíno

DENTISTA

Consulta de 9 a 12 y de 4 a 6

Conde Offalia, 20 pnal.

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

## De nuestro servicio especial

### Congreso

Madrid, 20

#### La sesión de hoy... Debate sobre los sucesos de Bilbao... Escándalo

Extraordinaria animación reina esta tarde en la sesión del Congreso, con motivo del debate sobre los sucesos últimos ocurridos en Bilbao.

Cuando el Presidente de la Cámara señor Besteiro (don Juan), abrió la sesión, aumentó la expectación lo mismo en los escaños que en las tribunas públicas.

Leyóse y aprobó el acta de la anterior, haciendo algunos ruegos locales.

Terminados éstos, continuó el debate promovido sobre los sucesos desarrollados el domingo último en Bilbao.

El primero que hizo uso de la palabra, fué el señor Fa- trás, el que comenzó afirmando que mientras los diputados vasco-navarros aparentan que preocupó eso. Hay cordialidad entre Vizcaya, se realiza una campaña separatis- ta y que la justicia se halla en las manos de las derechas. Relató los sucesos ocurridos el domingo en Bilbao, afirmando

(Continuación de la noticia). Al pasar los muchachos— continuó diciendo el señor Fa- trás— se destacó uno de los pistoleros y disparó un tiro, matando a uno de aquellos, siendo detenido el autor ense- guida, pero ya preso, volvió a disparar el arma y mató a otro muchacho. Los restantes pisto-

leros— señores diputados— dis- pararon también, cayendo va-rios al suelo, y cuando uno de los muchachos había caído herido, otro pistolero lo remató. (Algunos diputados gritan: «Qué escándalo! Qué indignidad!») Atómico el señor Fa- trás que

cuento ocurre en Bilbao se debe a la complacencia de las autoridades y que como no cambie de conducta el Gobierno, las izquierdas declararán que nos defenderemos nosotros mismos.

(Aplausos de los radicales socialistas).

Pidió que constara en acta el sentimiento por las víctimas que fueron asesinadas por las hordas cléricales.

(Grandes aplausos).

El señor Oreja afirmó que todos los organismos de Vizcaya se eligieron por sufragio, incluso los Jueces municipales.

Relató los sucesos ocurridos,

rechazando la versión del señor Fatrás de que en el mitín tradicionalista de Bilbao habla ran los oradores con reserva.

(De diversos lados de la Cámara se hacen frecuentes interrupciones, formándose gran

escándalo).

Desde el 20 de abril— añadió el señor Oreja— cayeron 13 derechistas y a nadie les hizo ante ellos extensas declaraciones sobre diversos temas de actualidad internacional.

Comenzó diciendo que marchaba por la noche a Ginebra para asistir al Consejo de la Sociedad de las Naciones.

añadió que la reunión del

Consejo de la Sociedad de las Naciones no comenzará hasta

el próximo dia 25, pero él quiere detenerse dos días en París

a fin de conferenciar con nues- tro Embajador en la vecina Re-

pública, señor Madariaga.

También se propone visitar a varias personalidades fran-

cesas.

En el Consejo de la Socie-

tad de las Naciones— siguió di-

ciendo el ministro— no tengo

nada excepcional, pero en la

Conferencia del Desarme seré

ponente sobre los temas refe-

rentes a la Aviación civil y

que entiende en lo de los supli-

catorios, se ha declarado incom-

petente para entender en los que

respecta a los del exministro de

Hacienda señor Calvo Sotelo y

el diputado señor March, creyendo

que corresponde a la Comi-

sión de responsabilidades.

mó que las derechas festejaron del anterior ministro, acuer- rido a la complacencia de las au- los asesinatos cometidos.

Se suspendió el debate, en- Se suspendió el debate, en- Actuará también como po-

bje de conducta el Gobierno, trándose en el orden del día.

Comenzó la discusión del pro-yecto de las industrias mi-

litares.

El jefe del Gobierno señor Lerroux.

Aznar, afirmó que la antigua organiza- zación costaba al Esta- hsbia insistido cerca del señor

do desde 1.918, cerca de qui- Aquistain para que acepte

formar parte de la Delegación.

Algunas delegaciones serán

muy numerosas; por ej. implo- la del Japón llevará 80 miem- bros.

Dicció el ministro que re- sulta difícil vaticinar el resul- to.

España dijo— no puede de- sentenderse del grave proble- ma de los armamentos, aunque estemos en nivel inferior res- pecto a las grandes potencias.

Agregó que si no se llegase a la conclusión del desarme absoluto, necesitaremos seña- lar los elementos estrictamente indispensables para nuestra defensa.

Además— expresó— debemos realizar esfuerzos eficaces en favor de la obra de la Paz.

Regresará el ministro de Es- tado a España cuanto antes pa- ra atender a los asuntos de su departamento.

Algunos de estos asuntos constituyen un problema polí- tico, pues en el presupuesto figuran algunas partidas que tienen aspecto confesional; pe- ro al mismo tiempo responden a altos intereses civiles y na- cionales; se trata de la influen- cia de España en las diversas partes del mundo.

Negó que se hubiera designado quien ha de ocupar el cargo de Embajador en Berlín.

**Se declara incompetente.— Entregando documentos**

La Comisión del Congreso que entiende en lo de los supli-

catorios, se ha declarado incom-

petente para entender en los que

respecta a los del exministro de

Hacienda señor Calvo Sotelo y

el diputado señor March, creyendo

que corresponde a la Comi-

sión de responsabilidades.

Este responde a la iniciativa

de responsabilidades.

El señor March ha comparecido hoy ante la primera Comisión, aportando documentos y actas notariales.

### Lo de los jesuitas

El señor Azaña negó esta noche que se hubiese acordado nada sobre la disolución de los jesuitas.

Se trata añadió de una cuestión de orden público y que a 73, entre jaimistas, nacionales, tradicionalistas y albiñistas.

### Acuerdo de la minoría socialista

La comisión de ferroviarios ha desmentido que estén planteando una huelga para el día 25, como se viene diciendo, añadiendo que esa actitud llegará cuando sea oportuna y harts de razón.

### El Estatuto Catalán

La comisión que entiende en lo del Estatuto Catalán, ha desechado hoy hasta el título tercero.

En muchas cuestiones salvaron su voto varios diputados.

### Lo de "El Debate"

Una distinguida persona ha visitado hoy al ministro de la Gobernación señor Casares para hablarle sobre la suspensión y multa impuesta al diario "El Debate".

El ministro contestó que sentía mucho no poder complacerle pues el citado periódico está exagerando la campaña, diciendo muchas falsedades, y eso no puede permitirse.

### Para resolver el paro

En la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir han sido colocados hoy unos 10.000 obreros y mañana serán colocados también más de cinco mil en las mismas obras.

Con esto se resolverá en parte el paro que existe.

## De Provincias

Madrid, 20

### Los jesuitas de San Sebastián

Dicen de San Sebastián, que en el noviciado de los jesuitas de Loyola, donde estudian más de 200 obreros, se están haciendo preparativos por si el Gobierno diera órdenes de disolución de la Compañía de Jesús.

### Los conflictos sociales

En las minas de Figols (Barcelona), continua la huelga general, pero sin que hayan ocurrido incidentes.

En Barcelona sigue también igual la huelga de los obreros del ramo de los taxistas.

En Berga continúan paralizadas las obras del ramo textil, habiéndose desarrollado algunos incidentes.

### Las detenciones

Los detenidos en Bilbao por los últimos sucesos, ascienden a 73, entre jaimistas, nacionales, tradicionalistas y albiñistas.

De otras fracciones no hay nada más que cuatro.

PERPEN

### VAPORES FRUTEROS

de Hijo de Alfredo Rodríguez S. A.



Para LONDRES directo

El vapor BULGARIAN, cargará el 27 del corriente.

Para informes, su agente, Hijo de Alfredo Rodríguez S. A., Maura, 5

### Botica Central

DE LA VIUDA DEL LICENCIADO

### José Pérez López

Productos químicos y farmacéuticos. Preparaciones galénicas. Específicos nacionales y extranjeros. Aguas minerales. Ortopedia. Algodones, gasas y vendas antisépticas.

Servicio esmerado y económico

REAL 15.—ALMERIA

## GACETILLAS

### Adhesión a la Guardia civil

Los pliegos colocados para la adhesión a la Guardia civil en nuestra capital, continúan siendo cubiertos por firmantes de todas las clases de la sociedad.

Es un acto espontáneo, al que deben unirse todas las personas de orden, en vista de las circunstancias porque estamos atravesando.

### Cosecha de cereales

Durante el año de 1.931, la cosecha de cereales en nuestra provincia, ha sido la siguiente:

Cebada, 171.444 quintales métricos; avena, 5.847; centeno, 6.006, y maíz 70.000.

Estos datos son oficiales.

### Contra el presupuesto

Han presentado escritos contra el presupuesto del actual año del

Ayuntamiento de nuestra capital, don Juan Felices López, don José García López, don José Gadea Ramírez y don Vicente Brentons Gil; cada uno por diferentes causas.

### Oficiales de marina mercante

Se ha señalado el día primero de junio próximo para que den comienzo en la Dirección general de Navegación y Pesca, los exámenes de oposición a 20 plazas de oficiales segundas al servicio de la Marina mercante, con el sueldo anual de 6.000 pesetas.

### Cuerpos técnicos

Han sido declarados Cuerpos técnicos de la Administración civil del Estado los actualmente llamados Auxiliares administrativos de Catastro de la riqueza rural y urbana, y reconocido su funcion propia.

### Una pension

Se le ha comunicado a doña Balbina Sanchez Zubietta, el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento concediéndole la pensión anual de 1.312 50 pesetas que le corresponden como viuda del practicante que fué de la casa de socorro don José Oliver Parren.

### "España Radical"

Dentro de pocos días, verá la luz pública en Madrid «España Radical», periódico que, redactado e inspirado por valientes elementos radicales antiguos, difundirá los ideales de Patria y República y defenderá el apostolado de don Alejandro Lerroux.

Ahora comenzará a publicarse dos veces por semana, apareciendo los martes y los viernes.

Formará parte de la dirección del nuevo periódico nuestro paisano don Sixto Espinosa Ozcozo.

### Nuevo presidente

Hemos recibido un B. L. M. del presidente de la Asociación de Alumnos Normistas, don Fernando Ortíz Rodríguez, partiendo haber tomado posesión de dicho cargo.

Agradecemos al señor Ortíz Rodríguez su atención.

### Denuncias

En la Comisaría de Vigilancia han denunciado: Amader Montesino Martínez que Juan Morales Valverde le ha amenazado de muerte; los Guardias de Seguridad a Juan Díaz Martorell (a) Martorell y a Manuel Robles Gómez (-) E. Picader, por faltar a la moral; Nicolás Cordero Vivas que le han roto la tubería del gas que hay instalada en su domicilio, y la Guardia municipal que un perro ha mordido a Fermín Roman Lozano.

## Vides americanas

Se sirven toda clase de pedidos de las variedades siguientes :

161-49, / 41 B, / 420 A, / ichter,  
3309, - Lot - Teleki

DIRIGIRSE A ESTA ADMINISTRACIÓN

## "LA REGULADORA"

Cooperativa de funcionarios públicos de Almería

Hasta el día 31 del mes actual, se admiten presentaciones para cubrir el cargo vacante de Guarda-Almacén de dicha entidad, bajo condiciones que les serán comunicadas a los concursantes todos los días laborables de 9 a 13 y de 15 a 19 horas en el domicilio social Blasco Ibañez (antes Obispado Oíbará 35).

A. Ramírez Sánchez

MÉDICO ESPECIALISTA

GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS

Glorieta de San Pedro, número 1

## CANARIOS

Sa vende cien machos y cien cincuenta hembras, del pis.

Limpios a elegir, 20 ptas, uno

Pios • 15 •

Verdes • 12 50 •

• HEMBRAS

Limpias 4 pesetas una

Pios 3 •

Verdes 2 •

Razón, calle de Mariana Pineda (antes Reina), número 22.

## INSTALADORA MODERNA

Francisco Segado

PASEO DEL PRINCIPE 36.

Trabajos eléctricos de todas las clases. Abonos mensuales económicos. — Aparatos. Calefacción y Lámparas.

TELEFONO 319

## Compañía Vascongada de Seguros y Reaseguros

Capital social: 2.000.000 de pesetas completamente desembolsado.

GARIBAY, 15 — SAN SEBASTIÁN.

VASCONGADA asegura:

Contra el Incendio, las Explosiones, el Robo con fractura, la Paralización o pérdida de beneficios por incendio y los accidentes de maquinaria.

Cubre los Seguros de accidentes del trabajo, individuales y acumulativos, de responsabilidad civil, de propietarios de automóviles, coches y carros y de Empresas industriales.

Asegura los automóviles de lujo contra los riesgos de deterioro, robo, incendio y responsabilidad civil por póliza especial.

Asegura mercancías en transporte marítimo terrestre o combinado, valores y cascós.

AGENTE GENERAL EN ALMERÍA:

VICENTE DE BURGOS

Narváez, 1 pral.

Autorizado por la Subinspección de Seguros.

*Radio Ray*  
PAI  
DE FUM

